
二零零九年一月十六日會議 

資料文件 

 

立法會交通事務委員會 

鐵路事宜小組委員會 

 

南港島線的進度報告 

引言  

  本文件向委員匯報擬議南港島線(東段 )的進展。 

 

背景  

2.  南港島線（東段）是約七公里長的中型鐵路，來往

金鐘及海怡半島，途中於海洋公園、黃竹坑及利東設站

【走線圖見附件一】。南港島線建成後，港島的鐵路網絡

會更趨完善，節省南區居民的交通時間，更可促進該區

的旅遊及商業發展。 

附件一 

 

3.  我 們 曾 在 二 零 零 八 年 五 月 二 日 向 小 組 委 員 會 作 出

匯報。我們亦在二零零八年十一月二十一日提供立法會

CB(1)209/08-09(03)號文件報告，簡介南港島線 (東段 )

規劃工作的最新進展。 

 

最新進展 

4.  南港島線（東段）的初步規劃和設計已在二零零八

年二月展開。政府及香港鐵路有限公司 (“港鐵公司” ) 

與南區區議會合作，在二零零八年三月至十一月期間，

進行了廣泛的公眾諮詢，向區議會及地區人仕解釋擬議

的鐵路方案，我們亦在社區中心和商場舉行巡迴展覽。

政 府 及 港 鐵 公 司 亦 出 席 了 多 個 由 居 民 組 織 舉 辦 的 諮 詢

會，與市民為擬議的方案交換意見。 

 

 

立法會 CB(1)557/08-09(03)號文件  

http://www.legco.gov.hk/yr08-09/chinese/panels/tp/tp_rdp/papers/tp_rdp1121cb1-209-3-c.pdf


市民的意見 

5.  進行上述公眾諮詢時，我們得悉市民的意見並作出

初步回應如下： 

 

(a) 就市民要求南港島線（東段）應盡早完成並投入服

務，我們將會繼續以此為目標，盡早完成該項目； 

 

(b) 市民亦就個別車站如海怡、利東等出入口的位置提

出建議，港鐵公司已察悉市民建議的位置，並將會

在詳細設計車站時一併考慮；及 

 

(c) 市 民 關 注 由 香 港 仔 隧 道 收 費 站 至 利 東 邨 一 段 的 鐵

路高架橋段，會帶來噪音及影響景觀，居民也擔心

高架橋段會影響該區的長遠發展，要求改以隧道形

式興建。就此，港鐵公司已經檢視了隧道方案，並

已把結果向市民公布。如果實施隧道方案，我們預

計對社區會構成以下的影響和問題： 

 

(i) 
位於黃竹坑的車廠需要下降大約 14 米，並需在車廠選

址內挖走多 100 萬立方米的堅硬岩石。額外的挖掘工

程會令鐵路的完工日期延遲約三至四年。 

(ii) 
為建造隧道，香港仔海峽大約有三分之二的水域要封

閉三年，期間只能留下 35 米闊的航道供船隻往來，市

民可能不會接受。 

(iii) 
為橫跨香港仔海峽的隧道段建造通風大樓和防洪閘，

需要清拆海峽北岸若干船廠。 

(iv) 
海洋公園及黃竹坑的車站需於地下興建。車站月台和

出入口的距離相對地變得更遠，令步行時間增長，對

乘客造成更大的不便。 

(v) 
為興建地下隧道，需要臨時徵用香港警察學院內大約

16 000 平方米的地方，最少為期三年。此外，戰術訓

練綜合大樓則需拆卸，學院的運作會受影響。 
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6.  基於施工計劃的問題、對該區帶來的利益和影響，

以及相關的規劃和環保考慮因素，我們認為高架橋形式

的設計，是切實可行的方案。此外，我們已進行大量工

作，回應市民就高架橋對環境所造成的影響的關注。港

鐵公司亦會在環境影響評估中研究有關問題，並會提出

各項緩減措施。 

 

7.  政府會繼續與區議會及地區人士緊密合作，制訂鐵

路方案。我們預期，鐵路方案將會在二零零九年年中根

據《鐵路條例》在憲報刊登，然後會進行下一階段的公

眾諮詢。 

 

港鐵公司的跑馬地站方案檢討報告 

8.  上年年初，港鐵公司探討在跑馬地馬場附近設置車

站的可行性。該公司曾就各方案進行檢討研究，研究的

結果顯示，不論是造價或施工計劃方面，所有方案都對

南港島線(東段 )項目有頗大的影響，詳情於下表概述： 

 

 方案  相對於原建議

方案的額外項

目造價 

（以二零零六

年一月價格計

算） 

隧道段增加

的長度 

延長項目竣

工時間 

1. 鳳輝台附近 16 億港元  1.5 公里  10 個月  

2. 跑馬地電車總

站 

24 億港元  2.4 公里  23 個月  

3. 馬場內  28 億港元  2.5 公里   11 個月  

4. 馬場看台公眾

入口旁 

21 億港元  1.5 公里  31 個月  
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9. 經進一步檢討後，我們有如下的看法： 

(a) 
到了二零一六年，跑馬地站可以服務的人口約有

19,000人，  預期乘客量不高； 

(b) 
以上四個方案在技術上雖然是可行的，但存在極大

的難度，於建造期間，會對跑馬地電車站一帶的交

通，帶來相當的影響； 

(c) 
為跑馬地設置車站，金鐘至南區長達 3 公里的鐵路

隧道，將需要延長大約 50%至 80%。設站會令南港島

線 (東段 )項目的成本大幅增加，而更重的是行車時

間 需 要 延 長 ， 嚴 重 影 響 到 該 項 目 的 運 輸 及 經 濟 效

益；以及 

(d) 
由於鐵路隧道需要延長，額外的挖掘工程會令建築

期 延 長 ，  並 不 符 合 大 部 分 市 民 對 南 港 島 線 (東 段 )

盡早完成的期望。 

我們注意到市民對跑馬地應否設站持有不同意見。我們

亦考慮了香港賽馬會曾經提出的意見。我們需要指出，

在整個考慮過程中，為建設該車站而所需之額外造價，

以及由誰負責，並未有包括在考慮之列。南區居民一直

要求政府盡快完成此項目，如因為加設一個車站而使項

目的完工日期有所延遲，市民是不會接受的。在平衡各

種因素後，我們認為不適宜在跑馬地設置車站。 

 

10. 我們亦注意到在賽馬日及假日，有很多行人從銅鑼

灣往來跑馬地。在紀利華木球會前橫過禮頓道，以及在

時代廣場附近橫過波斯富街的行人數量頗多。根據委員

在二零零八年五月二日的會議提出的意見，我們會就建

造地下行人隧道以連接銅鑼灣中心區域至跑馬地交界的

繁忙街道的建議作可行性探討。行政長官在二零零八至

零九年的《施政報告》中，亦有提及這項建議。運輸署

不久便會就上述行人隧道計劃展開顧問研究，我們會在

適當時候向有關區議會匯報研究的進展。 
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工程計劃 

11. 港鐵公司現正致力完成南港島線  (東段 ) 的初步

設計，當中定會考慮從公眾諮詢收集的意見。我們預期，

鐵路方案將會在二零零九年年中根據《鐵路條例》在憲

報刊登，然後會進行下一階段的公眾諮詢。我們計劃在

二零一一年展開南港島線 (東段 )的建造工程，以期在二

零一五年或之前竣工。 

 

12. 請委員備悉本文件的內容。 

 

 

 

 

運輸及房屋局 

二零零九年一月 
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